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! ! ! !在许多小说歌曲流行语等
被改编成电影，取得不俗的票房
后，近日有互联网公司大开脑
洞，将工具书《新华字典》揽入怀
中，并将四个字注册成为电影片
名。《新华字典》搬上银幕是否指
日可待了？有编剧指出，创作本
就是打开想象，《新华字典》这
则命题作文并非不可能完成的
任务，至少围观者已经被勾起
了强烈的好奇心。但更多人认
为，借用这类题材编写剧情太
过怪癖，期待电影人不要胡编
乱造，扰人心智。

伴着温暖回忆
对于《新华字典》，每个学生

都不陌生，小学起人手一本，为
阅读插上了翅膀，那庞大的人群
覆盖面和极高的使用率是其他
任何一本书籍所无法比拟的。小
小的《新华字典》伴随着新中国
成立以来几代人的学习成长。编
辑名单中更是有一大批著名语
言学家位列其中：魏建功、叶圣
陶、陈原、吕叔湘、金克木、丁声
树……
《新华字典》是新中国成立

后出版的第一部以汉语拼音音
序排列、白话释义、用白话举例
的字典，也是迄今最有影响、最
具权威的一部小型汉语字典。从
上世纪 !"年代开始出版，历经
几代、上百名专家学者 #"余次
大规模的修订，重印 $%"多次，
成为迄今为止世界出版史上发
行量最大的字典，迄今已经发行
了 &'!亿册。

对于《新华字典》被传搬上
银幕一事，即使在影视界也有两
种声音。中国电影导演协会会长
李少红认为，《新华字典》是惠及
几辈人的工具书，如果改编得
当，借经典的名声拉动票房无可
厚非，电影人应该尊重互联网给
电影产业带来的改变。而中国电
影文学学会副会长汪海林则表
示，目前原创匮乏，很多人依赖
于从互联网热词中寻找创意源，
但很多选题本身并不具备电影
转码条件，如果创作完全依赖于
热点，那将是电影的悲哀。

出版《新华字典》的是中国
历史最悠久的出版社之一商务
印书馆，在出版社内部，有着“字
典虽小乾坤大，甘苦几多心自
知”的说法，对其品牌的正面影
响力一直珍视。有专家指出，《新
华字典》作为绝大部分中国人都
使用过的一本书，认知度极高，
单单是“《新华字典》电影”的噱
头就足以吸引很多人的眼球，从
这一点来看，电影《新华字典》绝
对拥有很大优势。但如果仅仅把
《新华字典》当成噱头，胡编乱
造，则不仅会损害《新华字典》在观众心中的
形象，也会让观众今后对于新的艺术创作形
式、新概念产生怀疑，生出戒备。

电影未拍先火
报纸“预约”男一号消息公布之后，艺人

邓超晒出一张报纸，“《新华字典》将改编成电
影”几个大字赫然纸上，一直扮演逗比形象的

邓超大言不惭道：“男一号只能
是我了！”然而一贯被调侃为“智
障”的邓超，豪言一出，立马引起
网友围观，更有网友直言：“超
哥要主演‘二’字。”《新华字典》
改编成电影，这一则消息本就
非常吸引眼球了，而邓超的火
上浇油更是推波助澜，电影已
经未拍先火了。网友们也都纷
纷开始和邓超一唱多和，将逗
比进行到底：“认识里面的几个
字？”“你演傻字(子)吗？”“超哥要
主演‘二’字。”

网友的调侃，并非完全没道
理。诸多汉字是有个性的，如前
些年就驰名中外的“囧”，再比如
网络热词“槑”*+!,-，如笔画最多
的“龘”*."-，看上去就很有内涵，
也能够赋予拟人化的故事情节
来，还有一点新意。

不过听闻《新华字典》预备
拍成电影，大多数网友是“想不
通”———“拍一页页翻过去的画
面么”？网友 /0,1112,334555,

说，电影是拼音和汉字的史前恋
爱故事么？

一切皆有可能
去年开始，67成为了影视界

人士挂在嘴边的最时髦词汇，它
是知识产权的缩写，可以理解成
一个故事，一种形象，一件艺术
品，一种流行文化。电影人依靠
想象力，可以把一句口头禅、一
种格式、一个常用词、一种社会
现象，变成影视作品，各种无厘
头 67层出不穷。

比如取材于象声词的电影
《呵呵》，讲了一位怀揣导演梦的
年轻人坚持理想的故事；还有一
些取材自流行语的电影如《世界
那么大，我想去看看》，取材自黄
晓明恋情的电影《小明的 8389》。
对于奇葩片名的扎堆出现，令这
些电影未拍先热———只要有围
观者提起兴趣，留下悬念，电影
的营销就成功了一大半。
而类似《鸡兔同笼》和《新华

字典》这样的片名，能否吸引多
少观众在离开课堂那么多年之
后，再次坐回到电影院呢？网易
娱乐发文后，留言评论超过上千
条，可见传统的字典与拍成电影
双拼之后，怔住了围观者，话题
热度同步飙高。

制片人韩晓凌表示，“这种
行为本身就是把电影当作一种
娱乐商品，所以有知名度或者曝
光率高就是他们要的。至于能
不能做出故事，故事讲得好不
好，能不能接近电影的标准，这
些原本也不是这些片方所追求
的。他们就是在制作一种赚快钱
的视频产品。”

而伯乐营销公司的总裁张
文伯则认为，奇葩片名也不能一概而论，一些
歌曲 67确实具有开发电影的潜力，比如《一
生有你》很像一个爱情片，而《新华字典》这样
的片名就有些过了。“电影片名主要是看两方
面，一是它的认知度如何，二是名字本身有没
有价值。”但他还是觉得要根据影片实际情况
分析，“现在的电影市场一切皆有可能。”

本报记者 乐梦融
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“私人问题不回应”

董董董卿卿卿重重重现现现央央央视视视当当当评评评委委委

! ! ! !本报讯（记者 孙佳音）据北京市朝阳区
人民法院官微透露，张艺谋诉新画面影业索要
《三枪拍案惊奇》:!%%万元收益纠纷案于今日
上午开庭审理，当事双方均委托律师代为出庭。
新画面影业董事长张伟平曾与张艺谋合作

长达 :;年，两人一度以兄弟相称。张艺谋诉称，

$%%<年 ;月，其与新画面影业、香港安乐影业
有限公司签订《协定备忘录》，就合作拍摄电影
《三枪拍案惊奇》达成一致。但新画面影业取得
全部票房收入后至今未向张艺谋支付分成，违
反了三方约定。故诉至法院，要求判令新画面
影业支付 :!%%万元并承担诉讼费。

“两张”官司上午首次开庭
双方均委托律师代为出庭

! ! ! !本报讯（记者 孙佳音）央视倾力打造的
大型励志挑战节目《挑战不可能》昨日在京召
开新闻发布会，主持人撒贝宁以及董卿、李昌
钰、周华健等节目评委也集体亮相。值得一提
的是，这也是董卿自去年游学归来后，全面复
出接棒的首档节目。不过对于其赴美游学的一
系列生子结婚传闻，她本人没有作正面回应。

董卿出场时身穿一袭暗色系小洋装，气
质婉约，上台便被还在坚守主持岗位的撒贝宁
调侃：“出国学习回来，就变成了评委，果然知
识改变命运！”对于此次担任节目评委，她坦言
充满挑战，但希望给观众看到更多面的自己，
而且，领导也是提了要求的，“一开始以为只是
从站着说话变为坐着说话，从说话不管用到管
用，但发现观众希望看到我不同的一面，领导
们也要求我展现美丽、聪慧、感性，还有要求我
展现娇嗔的！”说到最后一个娇嗔，董卿当即娇
滴滴喊了一声转了好几个音的“欧巴”。

去年 &月，董卿到美国南加州大学做访
问学者，为期一年，暂停央视主持工作。当时
便传出她已有四个月的身孕，是要赴美生子。
此外，董卿的感情生活一直备受关注，近日，朱
军在沈阳某活动上曝出董卿已经结婚，至于是
否赴美生子，朱军表示不知情，“怀孕这个只有
她和她丈夫知道”。采访时问董卿本人是否确
实已婚，并如传言所说赴美待产，董卿笑着以
“私人问题不在这里回应”直接拒绝透露。

回到熟悉的工作环境，董卿感慨：“虽然
出去学习一年多了，但回来后特别亲切，没有
任何陌生感，毕竟在这里工作了 :=年。”至于
之后的工作计划，董卿认为一切皆可能，希
望能学以致用，但重点还是会放在主持
工作上。另外，被问是否会继续主持明年
春晚，董卿以“这个不是我能回答的”
回应，并表示还没有听到春晚筹办
启动的消息。

! ! ! !本报讯（首席记者 朱光）虽然因病没有
出席发布会，但是秦怡的助手，昨天还是代为
表示，今年 <&岁的秦怡，将于 $%:;年春节期
间登上东艺舞台，担任赖声川导演的 >小时
舞台剧《如梦之梦》的女主角。
《如梦之梦》故事是从上海女画家顾香兰

的人生旅程展开的。其中，青年顾香兰由许
晴、谭卓扮演。而老年顾香兰，则作为“说梦
人”一角，贯穿始终。这一角色大部分戏份是
坐在轮椅上、或坐在床上说，肢体动作不算很
多。助手透露，秦怡总体上身体不错，但是早年
曾因直肠问题，切除了部分，导致现在会偶发
腹泻。秦怡已在 !月，与许晴一同出席了北京

发布会，被誉为“中国两代最美女神联袂”。在
北京发布会上，秦怡曾经表示：“无论做什么都
要了解了以后才去做。知道了自己为什么要去
做，就会有力量，否则遇到困难就会退缩，做话
剧演员也是要吃得苦中苦、方为人上人。”
此剧是导演赖声川创作生涯中最为重要

的戏剧作品之一，其 >小时的时长、环形的舞
台、不可复制的观演方式，以及千人千面的观
感，都使其成为中国戏剧史上最激动人心的
史诗级巨制之一。这部看似穿越现代、民国时
间线，跨越台北、上海、巴黎、诺曼底等空间的
戏剧，实则是一股能让每个人都看到自己的
“能量波”，最终令人回望人生。

94岁秦怡有望担任女主角
8小时舞台剧《如梦之梦》明年春节上海开演

! 董卿出席发布会


